

## LES MONUMENTS HISTORIQUES DE BRETAGNE EN 1947

---

Au cours de l'année 1947, malgré l'extrême modicité des crédits qui lui sont alloués, la Direction de l'Architecture a maintenu son activité en Bretagne. Cette activité s'est même accrue, sous la vive impulsion de MM. Raymond Cornon et Jean Merlet, architectes en chef, des architectes ordinaires et des conservateurs des Antiquités et objets d'art.

ILLE-ET-VILAINE. — *Travaux.* La réfection de la flèche de Notre-Dame de *Vitré* est terminée et les échaffaudages, devenus presque légendaires, ont été enlevés. Les couvertures des églises Toussaints de *Rennes* et Saint-Sulpice de *Fougères* ont été remises en état. A *Dol*, l'effondrement inopiné du monument funéraire de l'évêque Antoine de Révol a permis la mise à jour de l'enfeu qui se trouvait derrière ce monument. Une dalle du XIV<sup>e</sup> ou du XV<sup>e</sup> siècle a été découverte ; sous cette dalle reposaient les restes d'un évêque, dont la crosse contenait deux bagues d'argent doré.

A *Saint-Malo*, la porte Saint-Vincent est achevée ; la Grande Porte est près de l'être et le retour de la statue de Notre-Dame, restaurée par M. Bourget, se fera au cours de l'été. Les charpentes et couvertures des bâtiments du Château sont terminées et l'on a commencé la restauration du grand donjon.

*Classements et inscriptions.* A *Rennes*, l'hôtel de Blossac, 6, rue du Chapitre, a été classé ; trois salons destinés à recevoir les bureaux des Monuments historiques y avaient été restaurés un peu auparavant.

Les remparts nord de *Fougères* depuis la tour de Montframmery jusqu'à la tour Desnos ainsi que les restes de la tour Cardinal et de la tour située au-delà du Nançon ont été inscrits à l'inventaire supplémentaire.

Pour le mobilier, le classement de deux vierges à l'En-

fant du XVII<sup>e</sup> siècle provenant d'anciennes portes de la ville de Fougères (2, place Raoul-II et 2, place de la Porte Saint-Léonard) a été décidé ainsi que celui du magnifique maître-autel en bois doré de la chapelle de l'hôpital de Vitré (1712).

COTES-DU-NORD. — *Travaux.* A la cathédrale de *Saint-Brieuc*, on a procédé à la réparation des vitraux et à la consolidation provisoire d'une des chapelles sud du déambulatoire. Au cours de ces travaux, on a découvert la base de l'abside romane du XII<sup>e</sup> siècle avec quelques restes de son pavage en terre cuite enfoui à environ 80 centimètres du sol.

A *Tréguier*, la maison natale de Renan a été restaurée entièrement et l'on a remis en valeur les pans de bois, jadis sculptés, qui avaient été recouverts d'un crépi. Cette réfection a servi de modèle à celles d'une dizaine d'autres vieilles demeures de Tréguier.

A *Lannion* l'on a restauré le rez-de-chaussée de la maison sise, 3, rue du Pont-Blanc.

Des travaux de couverture ont été exécutés à *Saint-Sauveur* et à *Saint-Malo de Dinan* et l'on a commencé la restauration intérieure de *Notre-Dame de Guingamp* ; la voûte du carré du transept a été réparée et l'on a mis à jour une belle fenêtre du XIII<sup>e</sup> siècle derrière l'autel des Morts.

A l'abbaye de *Boquen* en Plénée-Jugon l'on a commencé le déblaiement des ruines et la consolidation de la salle capitulaire où l'on a retrouvé les deux colonnes soutenant la voûte centrale. On a consolidé également le croisillon nord de l'église et restauré le curieux armarium qui est situé contre la façade ouest de ce croisillon.

*Inscription.* L'ancien évêché de Tréguier (XVII<sup>e</sup> s.) a été inscrit à l'inventaire supplémentaire.

FINISTÈRE. — *Travaux.* Il convient de signaler surtout des travaux de couverture à *Notre-Dame de Daoulas*, de consolidation aux ruines de l'église *Saint-Gouesnou* de *Gouesnou*, de réparations au calvaire de *Loc-Mélar* dont les deux larroqs étaient brisés, à la chapelle *Saint-Thay* en *Cléden Cap-Sizun* endommagée par une tempête, à l'église *Saint-Germain* de *Pleyben*, à *Sainte-Nonna* de *Penmarc'h*, à *Saint-Melaine* de *Morlaix*.

Le vitrail de Sainte-Croix du *Conquet* en partie détruit par les bombardements, a été déposé et il est en cours de restauration.

*Classements.* Ont été classées les chapelles Sainte-Geneviève en *Ploujean* et Saint-Côme en *Saint-Nic* ; ont été inscrits à l'inventaire supplémentaire la façade de l'église et l'arc triomphal de *Telgruc*.

Pour les objets mobiliers, M. Henri Waquet a obtenu le classement du reliquaire de Saint-Guérolé à l'église de *Locquénolé* (buste et bras d'argent, xv<sup>e</sup> s.) et du calice d'argent doré ainsi que de la patène (fin xvi<sup>e</sup> s.) de la chapelle Saint-Tujen en *Primelin*.

MORBIHAN. — *Travaux.* On a commencé la restauration de la chapelle Saint-Colomban à *Carnac*.

A *Hennebont*, les remparts qui s'écroulaient un peu partout, le long de la rue Trottier, ont été provisoirement consolidés. La dépose de la flèche de Notre-Dame de Paradis, en vue de sa réfection, a été effectuée. La passerelle de la rue Launay a été déposée pour être plus tard réédifiée dans un autre emplacement et l'on a dégagé la base de l'échauguette de l'hôtel de Kerret, sur la place du marché.

La consolidation et le nettoyage des ruines de l'église de *Merlevenez* sont achevés. On a, au cours de ces travaux, mis à jour les fondations de la chapelle du croisillon sud (qui était construite sur plan carré) ; on a dégagé également différentes portes, une tombe et, dans le chœur, une ancienne fenêtre romane. La restauration complète et définitive de la curieuse voûte octopartite sur trompes du carré du transept est terminée.

A *Ploërmel* la maison des Ducs, à *Pont-Scorff*, la maison des Princes, à *Vannes* le petit hôtel de Limur ont fait l'objet de travaux.

*Classements et inscriptions.* Le dolmen de Ker-Dro-Vihan à la *Trinité-sur-Mer* et les remparts d'*Hennebont* ont été classés. Le classement des remparts et de la citadelle du *Port-Louis* qui rencontre des difficultés, n'est, espérons-le, qu'ajourné. Le château de Trégranteur en *Guégon* a été inscrit à l'inventaire supplémentaire.

Pour le mobilier, M. Thomas-Lacroix a obtenu le classement des restes du jubé de *Bréhan-Loudéac* (xvi<sup>e</sup> s.), des sablières de Saint-Sébastien du *Faouët* (1600-1608), du re-

table (xvii<sup>e</sup> s.) et des vitraux (Annonciation et Visitation, xvi<sup>e</sup> s.) de *Séglien*, de la croix processionnelle d'argent de *Locoal-Mendon* (1681), des calices d'argent de *Limerzel* et de *Saint-Gildas de Rhuys* (xvi<sup>e</sup> s.), de la croix reliquaire à double traverse de *Béganne* (xii<sup>e</sup> s.), du seau à aspersion et de l'ostensoir d'argent (fin xviii<sup>e</sup> s.) et du tableau représentant le martyr de saint Sébastien (xvii<sup>e</sup> s.), à *Sarzeau*, enfin de nombreuses statues : saint Paul, ermite (xvi<sup>e</sup> s.) de Loc-Maria en *Melrand*, saint Nicolas (xvi<sup>e</sup> s.), de Saint-Nicolas en *Priziac*, Vierge de Pitié (xvi<sup>e</sup> s.), de Loc-Maria en *Quistinic*, Vierge à l'Enfant (xv<sup>e</sup> s.) de *Kernascléden* en *Saint-Caradec Trégomel*, sainte Brigitte (xvi<sup>e</sup> s.) et Vierge à l'Enfant (xvi<sup>e</sup> s.) de Saint-Drédéno en *Saint-Gérand*.

LOIRE-INFÉRIEURE. — *Travaux*. On s'occupe à *Nantes* de la restauration des immeubles atteints par les bombardements : le Temple du Goût, la chambre des Notaires, l'hôtel Deurbroucq, l'hôtel de la Villestreux, l'hôtellerie du Change, enfin la Bourse du commerce et la cathédrale où les chantiers sont considérables.

On travaille en même temps à la remise en état de l'aile Renaissance du château de *Châteaubriant*, presque entièrement détruite par la guerre. Les églises de *Saint-Erblain* et de *Saint-Gildas-des-Bois*, très endommagées également ont été confiées aux soins des Monuments historiques qui se livrent, par ailleurs, à des travaux de couverture dans l'abbatiale *Saint-Philbert-de-Grandlieu*.

*Classement et Inscriptions*. A *Nantes*, les façades et toitures de la Bourse de Commerce et la Préfecture (ancienne Chambre des Comptes) ont été inscrites à l'inventaire supplémentaire. On a procédé au classement d'une Vierge à l'Enfant du xv<sup>e</sup> siècle conservée à l'église de *Pornic*.

Henri-François BUFFET.

---